

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, JUEVES 31 DE OCTUBRE DE 1895.

NÚM. 26

En el Taller de Encuadernaciones

— DE —
Antonio Padrón

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y
se compran novelas usadas ó incompletas

Empresa La Nueva York

DE
Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA—Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA—Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA—Solicítese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Sin novedad y ¿usted?

—Perfectamente, desde que proveo á mis hijos de los magníficos cuellos que vende MACABIO CARBALLO.

—Puedo asegurarle á usted, don Sinfonso, que donde Carballo ó sea al Barbería de Centro América, encontrará también papel sellado, timbres y billetes de la lotería nacional.

—Pues hombre, voy á propagar la noticia entre los pica-pleitos.—Abur.

15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al óleo, al crayón, á la acuarela, en porcelana, en marfil, & &, á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio: \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director,—Eduardo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª n° 236—Oeste | Apartado de correo n° 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTECIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central—N° 522 Oeste.



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia e incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

DIRECTOR,
Eduardo E. Fournier.

AGENTE GENERAL
Victoriano Garvo

OCTUBRE tiene 31 días.

JUEVES 31—San Nemesio, diácono; santa Lucila, virgen; san Quintín, martir. (*Vigilia. Ayuno.*)

LA CORRESPONDENCIA

NUESTRO DIARIO.

Hoy cumple su primer mes nuestra publicación, y como en toda empresa nueva, las dificultades no han dejado de presentar su desagradable fisonomía; pero la buena acogida que dichosamente nos ha dispensado el público, nos proporciona el aliento necesario para no hacer alto ante los inconvenientes con que tengamos que luchar.

Ante los hechos, venimos al convencimiento de que nuestra línea de conducta ha sido debidamente apreciada por la generalidad; aunque no ha faltado quien, incapaz de reconocer en el hombre de humilde condición, el derecho de deliberar de acuerdo con sus propias convicciones, nos haya juzgado instrumento de ajenas voluntades, y guiados por bastardos intereses.

Esto, aunque forma una de las dificultades con que hemos tenido, y tendremos que luchar, no es, ni con mucho, suficiente á producir el desaliento en nuestro ánimo. LA CORRESPONDENCIA tiene su fin determinado, y hacia él enderezamos nuestros pasos, con la serenidad y calma del que no registra en su conciencia miras extrañas á la dignidad y la honradez.

No por esto se crea que tratamos de ocultar los deseos de obtener algún fruto de nuestro trabajo, pues ello no es impropio de la más acrisolada honradez; pero de esto, á ser meretrices de la prensa, existe la misma diferencia que entre nosotros y aquellos que infundadamente nos califican de modo desfavorable.

Pero en fin, como dejamos apuntado, todo en su principio es dificultoso; y sólo nos queda dejar al tiempo la justificación de las cosas; y mientras tanto, no desmayar en la lucha emprendida.

Colaboración

BALILE.

Con motivo de haber recibido anticipadamente atenta invitación para asistir

al baile que los artesanos del barrio de los Angeles de Cartago, dedicaron al señor Presidente de la República, en celebración del día de su Santo, y como agradecimiento por la distinción inmerecida que se nos hizo, al habernos aceptado para formar parte en un gremio, que por todos conceptos merece elogio, nos permitimos hacer esta pequeña y sencilla narración, en obsequio de la verdad y la justicia.

El señor Presidente y sus acompañantes llegaron á la ciudad cartaginesa á las siete de la noche; en la estación, multitud de personas de todas las clases sociales lo esperaban con ansia; de este lugar se dirigió á la casa del Licd. don Manuel V. Jiménez, en donde permaneció hasta las nueve de la noche, y en este intervalo de tiempo, hubo retreta por la banda militar.

El comité del baile y demás socios, acompañaron á don Rafael de la casa del Licd. Jiménez á la casa de Escuela, lugar donde se preparó el salón para el baile.

Una alegría general se hacía ver en todos; á la entrada del señor Presidente, la orquesta tocó el Himno Nacional.— Cuando ya estábamos en el interior del salón, nos parecía que estuviésemos en esos aristocráticos salones parisienses; el grupo de bellas y simpáticas señoritas, cuyo número pasaba de ochenta, con la sonrisa en los labios contestaron el saludo que el señor Presidente les hizo.

Sin pasión diremos que el salón estaba arreglado con más arte que cuando estuvo el del baile del 15 de Setiembre.— Los adornos sencillos, pero colocados con una simetría completa; el aroma que despedían las flores de los muchos buqués, la iluminación, el perfume, en fin, todo demostraba la cultura del cuerpo obrero y el especial gusto que tienen para estos actos.

Allí estaba en el centro el retrato del señor Presidente, en medio del escudo de armas y á los lados los retratos del Licd. don José Joaquín Rodríguez y General don Juan B. Quirós, y á un lado del salón un hermoso cuadro significando el trabajo, porque se componía de todas las herramientas que necesita el artesano; en fin, todo esto era comprobante de que la democracia se había dado cita aquella noche.

Las señoras y señoritas elegantemente vestidas, de tal modo, que don Rafael no atinaba á cuál de todas ofrecer su brazo, para el paseo de la sinfonía, pues á todas las veía iguales: modestas, sencillas, pero con el espíritu lleno de júbilo, y con razón: el barrio lleva el nombre de ellas, *Los Angeles*.

La orquesta, compuesta de los mejores artistas que tiene la ciudad, no dejó nada que desear. La cantina surtida de exquisitos licores y servida por personas competentes, se portó muy bien.

Merece párrafo por separado don Demetrio Tinoco, el nom plus ultra de los Gobernadores; parecía un muchacho de 15 años cuando empieza en los entusiasmos de la vida; y quedó esa noche como siempre lo ha hecho. En fin, no tenemos frases para describir su alegría; lo felicitamos.

Don Jesús Solano R., Presidente del Comité; que siempre nos ha inspirado tanta seriedad, no quiso quedarse atrás, y desempeñó su cometido como era de esperarse de un caballero cumplido, fino, obsequioso, atento; y sobre todo, procuraba que los josefinos fuésemos bien servidos.

Los Miembros del Comité y demás artesanos socios del baile, á quienes con toda el alma felicitamos, deben comprender que todos los que asistimos al baile, hemos quedado sorprendidos al reconocer su cultura nunca desmentida, y que ojalá siempre conserven esa fraternidad que los distingue, porque siempre hemos confesado y repetiremos que ellos son orgullo para la clase obrera de Costa Rica.

Antes de ausentarse el señor Presidente, hizo uso de la palabra el señor Meoño (don Rafael), para dedicar el baile, con frases elocuentes y llenas de sinceridad, haciéndose intérprete del sentimiento de sus demás compañeros; á lo cual el señor Presidente contestó como era de esperarse de un Mandatario que con tanto acierto sabe manejar sus ciudadanos, y fué tanto el entusiasmo que hubo en el momento en que él hablaba, que multitud de señoritas en voz baja decían: "no puede negarse que don Rafael es muy simpático," y en medio de calurosos aplausos se despidió de la concurrencia.

No hacemos mención del nombre de las señoras y señoritas, porque como todas se distinguieron, no tendríamos espacio suficiente para consignar sus nombres.

El baile terminó á las seis de la mañana, hora en que don Demetrio Tinoco hizo un obsequio á los asistentes en el Hotel de Novoa, y después hubo un paseo á San Rafael, en Tranvía, con la música de banda; pero para hablar de esta segunda fiesta necesitaríamos más tiempo, y por tal motivo lo dejamos para otra ocasión.

¡Vivan los Angeles del barrio de Cartago!

Comunicados

Justicia al mérito.

La casa de comisiones y remates de Mr. Cherry va tomando mucho incremento, dada la actividad y competencia de su dueño, el seños Cherry; quien queriendo dar más interés á sus negocios ha aceptado como socio industrial á nuestro amigo don Tacio Castro, persona que reúne las cualidades de ser práctico en el ramo de comisiones, activo, honrado y goza de grandes simpatías en nuestra cultura sociedad, y es generalmente apreciado del pueblo por su carácter comunicativo y franco.

Seguros estamos de que los Sres. Cherry y Castro llegarán á llenar una necesidad para el comercio y para el público, pues una casa de comisiones es el lugar á donde todo el mundo puede hacer sus transacciones sin molestar, y es á donde ocurre inmediatamente el visitante extranjero para recoger datos é instalarse cómodamente.—Hacemos esta manifestación en obsequio al mérito.

UN AMIGO.

San José, Octubre 29 de 1895.

Variedades

EL HOGAR.

El hogar es el santuario de la familia; el campo donde la madre siembra la fecundante semilla de los nobles sentimientos, para cosechar con sus hijos el codiciado fruto de la tranquilidad y del bienestar de la dicha y del honor, enaltecido por la virtud acrisolada.

No hay joven de veinte años que no comprenda cuán inefables son las dulzuras de la casa donde corrieron veloces los primeros años de la existencia: quien quiera que tenga una madre solícita y un padre amante y cariñoso, puede avalorar los sentimientos que se experimentan cuando después de largos años de ausencia se divide por entre dilatadas planicies y á través de corpulentos árboles y delicioso follaje la casa donde se deslizaron inocentes los años de la adolescencia, de aquel tiempo en que el sol de la dicha templado con sus ténues resplandores la primavera de la niñez, predispone la lucha por la vida y á esperar el porvenir con el ánimo sereno y la esperanza en el corazón.

¡Hogar!, santa palabra que trae al padre el recuerdo apasionado de su querida esposa y de sus tiernos hijos: á la esposa el grato pensamiento del que ha compartido con ella su existencia; y al hijo, reminiscencias de la edad en que al

arrullo cariñoso de la ama pegaba sus párpados para soñar con un mundo invisible, con el mundo aéreo de los espíritus alados.

El hogar, bajo el punto de vista social, es el templo augusto de la amistad, la base de la familia y el asilo sagrado del honor, de la tranquilidad y de la dicha.

Nada más grato para el hombre honrado que aspirar á un puesto distinguido en el concierto social, como el hogar.

Apreciador recto y severo de la virtud, el hogar es el único punto que puede revelar sus misterios para encontrarla pura como la sonrisa de un ángel y grande como el horizonte de nuestras ilusiones, y por eso es que en él es adonde convergen todas sus aspiraciones sobre la tierra.

Desgraciados los seres que no alcanzan á comprender cuán provechoso es el hogar para los futuros destinos de la familia.

Bajo el punto de vista político, la patria es el inmenso hogar donde todos los ciudadanos encuentran el vivificante calor del trabajo, para proveer á su efímera existencia.

Benditos y dichosos los pueblos que tienen el santo hogar de la patria, para ofrendar su vida y sus bienes en holocausto de sus libertades y de su grandeza.

El hogar de la patria, á manera del hogar privado de la familia tiene también sus desertores. A los del primero los llama la sociedad emigrados políticos y á los del segundo hijos desnaturalizados.

Como todas las cosas humanas tienen su faz abrupta, según la manera de pensar del que las aprecia, hay quienes encuentran en el hogar motivos para dar pábulo á sus desenfrenadas pasiones, porque no pueden seguir, de acuerdo con la moral, el camino que les marca la conciencia.

Los que abdican el hogar para ir á un mundo mejor donde dar expansión á su actividad, no entran en nuestras apreciaciones, porque por el mismo hecho de salir en busca de su personal felicidad, labrando á la vez la felicidad común, tienen derecho á asilarse en el hogar universal.

Desgraciados los que no tienen hogar!

OSCAR.

Gacetillas

PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros favorecedores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

Por cablegrama recibido ayer se sabe que Manuel de Céspedes, el amante de la revolución de 68 y 78, partió de los Estados Unidos á la cabeza de una expedición, *secreta*, cuyo destino es Cuba; la expedición consta de 600 hombres, 1500 rifles, 500,000 cartuchos, dos cañones, media tonelada de dinamita y 500 machetes.

Como la expedición es *secreta* no podemos decir nada mas por ahora.

Suplicamos á nuestros lectores no divulguen la noticia.

A NUESTROS CORRESPONSALES encarecemos nos favorezcan frecuentemente con sus correspondencias, pues así llenaremos mejor uno de nuestros propósitos: la exposición de los adelantos y necesidades de todos los pueblos; desde la más populosa ciudad hasta el más pequeño caserío.

SABEMOS que *El Pabellón Liberal* apoya nuestra idea acerca de la apertura de pulperías á las 5 a. m. Nos alegramos; y de paso recomendamos al colega nos corresponda el canje con más regularidad, pues rara vez nos llega. De no mandarlo á domicilio, al apartado de Correo número 421.

EN LOS curiosos recuerdos de Mr. Archibaldo Forbes sobre la batalla de Sedan, los cuales ha traducido el *Mac Lauré's Magazine* la "Revista de las revistas", encontramos algunos detalles, que creemos inéditos, referentes á la casa donde Napoleón III se detuvo para constituirse voluntariamente prisionero después de la derrota.

Dicha casa pertenecía á una señora llamada Fournaise, la que parece supo aprovecharse de las ventajas de la situación, y en cuanto su morada se convirtió en "histórica", la vendió por partes á los aficionados á las curiosidades.

Al príncipe de Bismark le tocó en suerte la mesa que emplearon él y el emperador.

Las dos sillas de paja auténticas, que ocuparon Napoleón y el ministro del rey Guillermo, se adjudicaron; una á sir Beauchamps Walker y la otra al general Sheridan.

Tocante á los innumerables visitantes que durante años enteros desfilaron por el inmueble de la señora Fournaise, también ellos tuvieron sillas, ó mejor dicho trozos de sillas; pero éstas habían servido sencillamente para reemplazar á las originales que adquirieron monsieurs Beauchamps Walker y Sheridan.

Lo propio ha sucedido en Inglaterra, en donde la cantidad de madera que se ha vendido figurando extraída del famoso moral de Shakespeare, bastaría en la actualidad para construir el armazón de las casas de todo un pueblo.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

A VISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C^o

San José, Septiembre 27 de 1895.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

H. G. Morgan

AVENIDA 5^a E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

INTERESANTE

He trasladado mi depósito y venta de ataúdes á los bajos de mi casa de habitación, Avenida central O.

Gran surtido de ataúdes para párvulos y para adultos.

Variedad de gustos y esmerado trabajo.

Precios sin competencia

ENRIQUE ROIG.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

SE VENDE una magnífica casa en la Avenida Central, esquina S. O. de la calle 26.

Esta casa está dividida en varios departamentos para habitación y puntos de comercio; lo cual hace que produzca más de cien pesos mensuales.

Para condiciones véase á don Abel D. Borbón ó la oficina de este Diario.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n^o 336.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informar en esta Imprenta.

INCENDIO

En la Calle 19, Sur, número 246, se tienen ropas de todos colores y para ambos sexos, á precios sin competencia, garantizando los colores. También se quitan toda clase de manchas á precios convencionales.

Ocurran y quedarán satisfechos.

San José, Octubre 1^o de 1895.

ELIAS ZELEDON J.

Se vende

el establecimiento "LA ARMONÍA," con magníficas condiciones.

Calle 25, Sur.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

TIBURCIO PRADA S.

15 v 12

Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA

en PUNTARENAS

Oportunidad

Se vende un lote de terreno para construir una regular casa, situado en la calle 23 y 125 varas al Norte del Parque de Morazán.

Para precio y condiciones entenderse con el Director de este diario.

6 v alt. 6

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ M^o PARRA.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4^a—N^o 336—(Este.